ENSAYO

HISTORIA DE SALUD PUBLICA DE MÉXICO

OCTAVIO GÓMEZ-DANTÉS, M. C. (1), LUCILA RETES, Lic. L. (1)

Gómez-Dantés O, Retes L. Historia de Salud Pública de México. Salud Publica Mex 1988;30: 114-117

Resumen: En este artículo se presenta una breve reseña histórica de las publicaciones oficiales de la Secretaría de Salud y, en particular, de Salud Pública de México, órgano oficial del Instituto Nacional de Salud Pública.

Palabras clave: historia de Salud Pública de México

Gómez-Dantés O, Retes L. History of Salud Pública de México. Salud Publica Mex 1988;30: 114-117

Abstract: This paper presents a brief historical review of the oficial publications of the Health Ministry of Mexico, centered on the history of Salud Pública de México, the present oficial publication of the National Institute of Public Health.

Kew words: history of Salud Pública de México

(1) Departamento de la Revista Salud Pública de México, Instituto Nacional de Salud Pública, SSA, México.

Solicitud de sobretiros: Octavio Gómez-Dantés, Departamento de la Revista Salud Pública de México, Francisco de P. Miranda 177, 30. piso, colonia Merced Gómez, C.P. 01600, México, D. F.

El 18 de julio de 1872 muere Benito Juárez. Siete meses antes había sido elegido nuevamente para ocupar el cargo de presidente de México. La etapa de luchas intestinas, que no parecía tener fin, se recrudece. Porfirio Díaz se levantó en armas poco antes de la muerte de Juárez, convencido de que éste buscaría una nueva reelección. La revuelta pierde su razón de ser con la muerte del presidente. Tres años después vuelve a levantarse, ahora en contra de Sebastián Lerdo de Tejada. La inestabilidad imperante en el país se refleja en la existencia, en 1876, de tres presidentes: Lerdo de Tejada, José María Iglesias y Porfirio Díaz. En la batalla de Tecoac, en noviembre de 1876, Díaz triunfa sobre las fuerzas leales al gobierno y finalmente se hace del poder. Se inicia así una etapa en la historia de México, que va de 1877 a 1911, conocida como Porfiriato, en la que de alguna manera se plasma inicialmente el ansia de tranquilidad y paz que imperaba en el país. La prosperidad porfiriana, sin embargo, habría de alcanzar sólo a unos cuantos.

En este contexto de impredictibilidad y anhelo de orden nace el Boletín del Consejo Superior de Salubridad del Distrito Federal, la primera publicación de la ahora Secretaría de Salud. La creación del Boletín forma parte de toda una serie de medidas que tendieron a ordenar la vida sanitaria en el país y dentro de las que destacan la reorganización del Consejo Superior de Salubridad en 1879 —que desde esa fecha se consideró cuerpo consultivo federal al que se le asignó una partida en el presupuesto de egresos de la nación— y la publicación del "Reglamento del Consejo Superior de Salubridad" en ese mismo año.²

El Boletín se editó regularmente desde julio de 1880 hasta febrero de 1883, para volver a aparecer en junio de 1892. En el año de 1894 desaparece de la circulación para reiniciar sus actividades en julio de 1895. Desde entonces, y hasta diciembre de 1913, el Boletín se publica en forma ininterrumpida.³

En ese lapso de 32 años el *Boletín* publica información sobre el tifo, la viruela, la fiebre amarilla, el cólera, el sarampión; en sus páginas aparecen proyectos de reglamentos, estudios de ingeniería sanitaria y disposiciones sobre la prostitución. En esa época se publican también trabajos de Koch y Finlay, y a finales del siglo aparece el proyecto de Hospital General firmado por el doctor Eduardo Liceaga y el ingeniero Roberto Gayol.

En 1914 y 1915 la guerra y los cambios de residencia de los poderes obligan a interrumpir la publicación del Boletín. No obstante, en El Constitucionalista, el diario oficial de los defensores del poder depuesto —que aparece por vez primera el 2 de diciembre de 1913 en Hermosillo, Sonora— siguen publicándose diversas medidas sanitarias, como la disposición de Carranza aparecida: en diciembre de 1914 por medio de la cual se le conceden facultades extraordinarias al Consejo Superior de Salubridad para organizar el servicio sanitario en Veracruz, residencia temporal del Poder Ejecutivo.5

Todavía no empezaba la reorganización administrativa del país bajo la dirección política de Venustiano Carranza, y ya el Consejo Superior

de Salubridad reinicia la publicación del Boletín en enero de 1916. El 31 de enero de 1918 aparece con un nuevo nombre: Boletín del Departamento de Salubridad Pública, que conservará hasta diciembre de 1929.

Entre 1918 y 1930 aparecen en el Boletín documentos de gran valor histórico. En 1921 se empiezan a publicar las primeras gráficas sobre morbilidad, mortalidad y distribución geográfica de las principales enfermedades infecciosas y se publica el decreto para el registro del título de las personas que ejercen la medicina, farmacología, obstetricia, odontología y veterinaria.⁶ En 1922 aparece la convocatoria para la inscripción a la recién creada Escuela de Salubridad, y en 1925, en el prólogo al número 1, el doctor Bernardo J. Gastélum señala la necesidad de federalizar la salubridad.

En 1930. el Boletín cambia su nombre a Salubridad, que conserva hasta 1936. En 1937, Salubridad no se publica, y vuelve a aparecer en 1938 con el nombre de Boletín de Salubridad e Higiene. En 1942, el Boletín del Instituto de Higiene, creado en 1920, se funde con el órgano oficial del Departamento y se forma el Boletín del Departamento de Salubridad Pública, que sólo se publica en 1943.

El 15 de octubre de 1943, la Secretaría de Asistencia Pública y el Departamento de Salubridad Pública se fusionan para formar la Secretaría de Salubridad y Asistencia, que contará con un nuevo órgano oficial, Salubridad y Asistencia, que se publica hasta 1949.

Entre 1949 y 1959 hay una prolongada interrupción de las publicaciones oficiales de la Secretaría, y no es sino hasta julio de 1959 que aparece Salud Pública de México.

El nuevo órgano oficial de la Secretaría de Salubridad y Asistencia incorpora a sus páginas trabajos sobre administración sanitaria, educación higiénica, epidemiología, higiene mental, saneamiento del medio, medicina general y notas nacionales e internacionales sobre salud pública. Anualmente, además, publica el informe de la Secretaría, y a partir de marzo de 1964, en la llamada Sección Legislativa, empieza a publicar decretos y disposiciones.

En septiembre de 1965 se incorpora a Salud Pública de México el Boletín Epidemiológico, una publicación de la Secretaría de Salubridad y Asistencia que había aparecido en junio de 1937 como órgano oficial de la Oficina General de Epidemiología y Profilaxis de las Enfermedades Tropicales del desaparecido Departamento de Salubridad Pública.⁷

En diciembre de 1977, la antigua Revista del Instituto de Salubridad y Enfermedades Tropica-les, que había tenido una vida de 27 años, desaparece para integrarse a Salud Pública de México.

A estas alturas de su historia, Salud Pública de México funcionaba como una publicación de ca-

racterísticas múltiples; era a la vez una revista académica, un boletín de vigilancia epidemiológica y un órgano que daba cuenta de las actividades de la Secretaría de Salubridad y Asistencia. Sin embargo, a finales de los años setenta, empieza a adquirir un carácter mas académico. En el número de septiembre-octubre de 1979 se publican por última vez las llamadas "Notas Informativas", y en el número de mayo-junio de 1980 aparece en sus páginas el último Informe Epidemiológico Anual. Las tareas de seguimiento de las labores de la Secretaría y de vigilancia epidemiológica habrían de asumirlas el Boletín de la SSA y el Boletín de la Dirección General de Epidemiología, respectivamente.

En 1984, se crea el Centro de Investigaciones en Salud Pública y en el número de julio-agosto de 1985, Salud Pública de México incorpora a

Cuadro cronológico de las publicaciones de la Secretaría de Salud 1880-1959

Nombre	Fecha
Boletín del Consejo Superior de Salubridad del Distrito Federal	julio de 1880-febrero de 1883
Boletín del Consejo Superior de Salubridad	julio de 1892-mayo de 1893
	julio de 1894-diciembre de 1913
Boletín del Consejo Superior de Salubridad	enero de 1916-diciembre de 1917
Boletín del Departamento de Salubridad Pública	enero de 1918-diciembre de 1923
Boletín del Departamento de Salud Pública	marzo de 1925-diciembre de 1925
Salubridad	enero de 1930-junio de 1936
Boletín de Salubridad e Higiene	abril de 1938-diciembre de 1942
Boletín del Departamento de Salubridad Pública	febrero de 1943-agosto de 1943
Salubridad y Asistencia	enero de 1944-diciembre de 1948
Salud Pública de México	julio de 1959

FUENTE: Marcial LD. Las publicaciones oficiales de la Secretaría de Salubridad y Asistencia. Salud Publica Mex 1983;25:489-497.

sus páginas una sección editada por dicho centro: Investigaciones en Salud Pública.

En 1987 la historia de la revista llega a un momento de cambio. En enero de ese año, se fusionan la Escuela de Salud Pública de México, el Centro de Investigaciones en Salud Pública y el Centro de Investigaciones sobre Enfermedades Infecciosas para dar lugar al Instituto Nacional de Salud Pública. En esa misma fecha, Salud Pública de México deja de ser la publicación oficial de la Secretaría de Salud para convertirse en el órgano del instituto recién creado.

REFERENCIAS

- Alvarez Amézquita J, Bustamante M, López Picazos A, Fernández del Castillo F. Historia de la salubridad y la asistencia en México. México: SSA, 1960; vol. I: 296.
- Prieto I. Apuntes históricos sobre el Consejo Superior de Salubridad de México. Bol Consejo Superior Salubridad 1902; tomo VIII (2):69-82.
- Marcial LD. Las publicaciones oficiales de la Secretaría de Salubridad y Asistencia. Salud Publica Mex 1983;25;489.
- 4. Marcial LD. Las publicaciones oficiales de la Secretaría de

- Salubridad y Asistencia. Salud Publica Mex 1983;25:489.
- Alvarez Amézquita J, Bustamante M, López Picazos A, Fernández del Castillo F. Historia de la salubridad y la asistencia en México. México: SSA, 1960; vol II:42.
- Marcial LD. Las publicaciones oficiales de la Secretaría de Salubridad y Asistencia. Salud Publica Mex 1983;25:491.
- Anónimo. El Boletín Epidemiológico se incorpora a Salud Pública de México. Salud Publica Mex 1965;7:837-840.

ENERO-FEBRERO DE 1988